



L'amour de l'étranger

Ne pas oublier l'Égypte

Israël naît dans le pays d'Égypte, après un difficile esclavage. Cette condition d'étranger et d'opprimé doit servir à construire la mentalité du peuple libéré : ne jamais opprimer l'étranger ; plus : il s'agit de l'aimer.

Pharaon laisse partir les Hébreux d'Égypte. Haggadah d'or, enluminure, Catalogne, vers 1320-1330

דברים פרק י

(יז) כי יקוק אלהיכם הוא אלהי האלהים ואדני האדנים האל הגדל הגבר והנורא אשר לא ישא פנים ולא יקח שחד:
 (יח) עשה משפט יתום ואלמנה ואהב גר לתת לו לחם ושמלה:
 (יט) ואהבתם את הגר כי גרים הייתם בארץ מצרים:

רע"י

(יט) כי גרים הייתם - מום שבך אל תאמר לחברך:

Deutéronome chapitre 10

17- Car l'Éternel, votre Dieu, c'est le Dieu des dieux et le maître des maîtres, Dieu souverain, puissant et redoutable, qui ne fait point acception de personnes, qui ne cède point à la corruption;

18- qui fait droit à l'orphelin et à la veuve; qui témoigne son amour à l'étranger, en lui assurant le pain et le vêtement.

19- Vous aimerez l'étranger, vous qui fûtes étrangers dans le pays d'Égypte !

Rachi (1040 – 1105)

Car vous avez été étrangers: le défaut qui est en toi [ta condition d'étranger] ne l'impute pas à ton prochain.

Note:

Sur le plan psychologique, ce Rachi est intéressant et avant-gardiste. La conduite raciste consiste justement à projeter sur l'étranger, l'autre, ses propres failles.